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К участию приглашаются команды юношей 
и девушек общеобразовательных учреждений, а 
также вузов и ссузов города, предприятий, органи-
заций и учреждений областного центра, городов 
и районов Ивановской области. Участник может 
выступать только за одну команду, представляю-
щую организацию, где он работает или учится, и 
только на одном этапе.

Маршрут эстафеты в этом году пройдет по 
кругу от площади Революции по проспекту Лени-
на, через улицу Карла Маркса по Шереметевскому 
проспекту до площади Революции.

Семейные команды (в составе папы, мамы и 
ребенка 6–8 лет) и команды школьников 1–5-х 

классов смогут преодолеть дистанцию мини-эста-
феты в 1 км. Она пройдет по отдельному маршру-
ту от площади Революции по проспекту Ленина, 
через улицы Крутицкую и 10 Августа обратно к 
площади Революции.

Желающие принять участие в легкоатлетиче-
ской эстафете «Рабочий край» должны до 
26 апреля пройти обязательную предваритель-
ную регистрацию на портале Orgeo.ru.

Заявки на участие подаются лично с 22 по 
26 апреля в комитет молодежной политики, физи-
ческой культуры и спорта по адресу: пр. Шереме-
тевский, 1, кабинет № 336. Телефоны для справок: 
59-47-12, 59-48-53, е-mail: sport@ivgoradm.ru.

  ЮБИЛЕЙНАЯ 
ЭСТАФЕТА

Первомайский забег состоится в 90-й раз
Как и в предыдущие годы, эстафета, а также легкоатлетический пробег 

«Красный рубин в Золотом кольце» пройдут в Иванове 1 мая. 
Традиционный легкоатлетический пробег будет посвящен празднованию 

79-й годовщины Победы в Великой Отечественной войне

ДОСТАВКА ПО НОВОМУ АДРЕСУ
«Рабочий край» распространяется службой 

доставки по почтовым ящикам горожан и в 
общественных местах. Стало доброй традицией, 
что часть постоянных читателей приходит в 
редакцию газеты, однако в связи с переездом 
«Рабочего края» на новый адрес принято решение 
организовать дополнительную точку выдачи газет в 
районе пл. Революции.

Теперь жители областного центра могут получать 
газету в здании администрации города Иваново 
по адресу: пр. Шереметевский, 1. Сделать это 
можно еженедельно и бесплатно, свежие выпуски 
привозят каждую пятницу.

Напомним, «РК» – одно из старейших изданий 
не только Ивановской области, но и России. 
Тираж на сегодня достигает 50 тысяч экземпляров.

Ждем читателей каждую пятницу!

Давайте потише
Теплые весенние деньки, 

поздние закаты, хорошая погода 
пробуждают к активности – не-
которые ивановцы возобновляют 
«встречи» во дворах, молодежь 
выходит на спортивные пло-
щадки – все эти мероприятия 
сопровождаются криками, не-
редко – громкой музыкой. И 
спрятаться от всего этого не так-
то просто – в такую погоду многие 
предпочитают оставлять окна 
открытыми, потому что жарко.

Словом, спрятаться от шума 
становится намного сложнее. 
Да и почему, собственно, люди 
должны искать эту возможность? 
Громкая музыка, крики, пение и 
даже погрузочно-разгрузочные 
работы под запретом в ночное 
время, то есть с 22:00 до 7:00. 
За это можно получить штраф – 
первичный – три тысячи рублей, 
повторный – еще больше. Оштра-
фованных немало. Но что-то 
подсказывает, что тех, кто мол-
чаливо терпит – намного больше. 

Глава города Владимир 
Шарыпов разместил пост в 
«ВКонтакте», где рассказал о 
том, что мэрия вышла с ини-
циативой в областную думу 
расширить зону применения 
закона. Так, в числе предложе-
ний – ввести ответственность 
за действия в ночное время, 
связанные с нарушением тиши-
ны на спортивных площадках, 
за шум, связанный с передви-
жением мебели, уже с 20:00, а 
также распространить действие 
закона на время дневного сна – 
с 13:00 до 15:00.

Пост собрал большое коли-
чество комментариев, и, судя 
по ним, ивановцы активно под-
держивают инициативу, а кто-то 
предлагает новые пункты для ее 
расширения. «Тихий час положен 
для здорового развития малыша. 
Ты час пытаешься его уложить, у 
него то зубки, то животики… И 
тут он почти уснул, ты счастливая 
думаешь, что руки и спина скоро 
отдохнут… И вдруг! Тададам! 
Дрель! Или дикие вопли и крики. 
Любая мама меня поймет», – на-
писала одна мамочка.

Кто-то предложил запре-
тить шумные ремонтные работы 
уже с 20:00. А одна подписчица 
попросила отрегулировать ра-
боту мусороуборочных машин, 
которые приезжают в начале 
шестого. Почему бы не делать 
это хотя бы с семи?

Так что отстаивайте свои права. 
Крикунов намного меньше – 
они просто громкие, их слышно. 
Большая часть ивановцев за 
полноценный отдых и тишину.

Светлана Иванова
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Школьные ремонты
Дорогие читатели! Готовимся к капиталь-

ным ремонтным работам в зданиях городских 
образовательных учреждений.

Ежегодно, кроме текущего ремонта, 
стараемся выполнять более дорогостоящие 
капитальные работы за счет городского бюд-
жета. Многие наши школы были построены 
достаточно давно, есть и здания, которым 
более века. Чтобы они служили и следую-
щим поколениям горожан, нужны серьезные 
вложения.

Про сады рассказывали совсем недавно, 
большую поддержку оказывает регион –  
только в этом году в областную программу 
включены 11 городских детских садов.

Городская программа на 2024 год
 Завершаем реставрацию кровли здания 

32-й гимназии на проспекте Ленина, извест-
ной как «школа-птица». Объем работ боль-
шой, поэтому ремонт подрядчик начнет уже 
совсем скоро, до окончания этой четверти –  
учебному процессу ремонт не помешает, на 
время работ учеников переведут в другие 
классы (не стоит переживать и тем, кто го-
товится сдавать в этой школе ЕГЭ – экзамен 
пройдет в части гимназии, не задействован-
ной в ремонте).

 Готовимся к замене кровли в 22-м лицее 
(первый этап) и в 3-й спортивной школе. В 
65-й школе на Сортировке проводим укре-
пление стены спортивного зала, в 6-м лицее 
на Любимова и в 41-й школе в районе Сласти-
хи реконструируем помещения под дополни-
тельное образование.

 Планируем провести реставрацию фаса-
да и кровли еще одного объекта культурного 
наследия – Дома крепостного мануфактур-
щика Грачёва на улице Колотилова, сейчас 
здесь размещается школа «Высота». Завер-
шаем капитальный ремонт части помещений 
центра «Омега» на Сортировке.

 Также проводим инструментальное 
обследование зданий системы образования 
и готовим проектно-сметную документацию 
на капитальный ремонт еще порядка деся-
ти городских школ. Планируем уже с ними 
войти в новые федеральные и региональные 
программы.

Волонтеры 
комфортной среды

Продолжается онлайн-голосование 
за дизайн-проекты общественных 
территорий, планируемых к 
благоустройству в 2025 году.  
До 30 апреля ивановцы могут сделать 
выбор на интернет-портале  
«Городская среда».

Для тех, у кого нет возможности 
проголосовать через интернет или 
возникли трудности с посещением 
сайта, организована работа 
волонтерского корпуса – задействовано 
около сотни добровольцев.

Волонтеров можно узнать по 
специальной форменной одежде 
проекта. Они работают во всех отделах 
МФЦ города Иваново с понедельника 
по четверг с 13:00 до 17:00 и в пятницу с 
13:00 до 16:00. 

Также волонтеров можно увидеть в 
крупных торговых центрах. Там они 
работают по будням с 16:00 до 19:00 по 
определенному графику:

– ТРК «Тополь» – каждую среду, 
четверг и пятницу;

– ТРК «Ясень» – каждый вторник, 
четверг и пятницу;

– ТРЦ «Серебряный город» – каждую 
среду и пятницу;

– ТРЦ «Евролэнд» – каждый 
понедельник;

– ТЦ «Никольский» – каждый 
понедельник.

Выбор уже сделали свыше 15 тысяч 
жителей. По количеству голосов 
лидирует бульвар на улице Красных 
Зорь, за который проголосовало свыше 
5600 человек. Следом с небольшим 
отрывом идет сквер «Молодежный». 
Около 3,8 тысячи человек отдали голос 
за площадь Примирения и почти  
3,5 тысячи – за благоустройство сквера 
«Семейный».

Инвестиционный 
климат

Иваново возглавил региональный 
рейтинг за 2023 год по содействию 
развитию конкуренции и 
благоприятному инвестиционному 
климату. Лидирующие позиции 
областной центр удерживает с 2019 года.

«Администрация города Иваново 
действительно ведет эффективную 
и системную работу по содействию 
развитию конкуренции, которая 
высоко оценена, – отметили в 
городском управлении экономического 
развития и торговли. – Заданный 
уровень содействия развитию 
конкуренции и обеспечения условий 
для благоприятного инвестиционного 
климата будем только повышать».

Кубок «АКМ CUP» по пейнтболу
Ивановская команда «Русский Манчестер» победила в зимней 

серии турнира на Кубок «АКМ CUP» по пейнтболу в сезоне-2023/2024. 
Соревнования проходили в четыре этапа в Москве. 

«Благодаря слаженной работе команды и тренера Дениса Хисмятуллина, а 
также упорству игроков кубок победителей приехал в Иваново, – отметили 
в областной федерации пейнтбола. – Цель достигнута, а мы продолжаем 
готовиться к новому сезону игр в 2024 году».

В соревнованиях приняло участие более двадцати команд из разных 
городов России.

В Ивановский областной госпиталь  
для ветеранов войн поступило  
новое эндоскопическое оборудование

Аппарат дорогой – свыше 9,5 млн рублей. Его приобретение стало 
возможным благодаря Благотворительному фонду «Память поколений». Его 
оперативный директор Наталья Русакова рассказала: «Наш фонд оказывает 
медицинскую помощь ветеранам всех боевых действий по адресным и 
системным программам. Ежегодно у нас проходит конкурс именно для 
госпиталей ветеранов войн по всей стране. Они представляют заявки, 
описывают, как бы хотели увеличить эффективность медучреждения.  
В 2023 году заявка ивановского госпиталя на модернизацию 
эндоскопического кабинета была самой полной, комплексной, развернутой 
и убедительной, поэтому и выиграла этот конкурс». 

Хотя официально новое оборудование передано госпиталю только сейчас, 
поступило оно еще в январе. За три месяца на нем уже успели пройти 
обследование свыше 300 пациентов.

Главный врач ОГВВ Дмитрий Герасимов рассказал: «На данный момент в 
нашем госпитале проводится около 700 гастроскопий и 300 колоноскопий в 
год. А оборудование нашего эндоскопического кабинета устарело, изношено 
уже на сто процентов. К тому же периодически ему требуется дорогостоящее 
внеплановое сервисное обслуживание из-за неисправностей. Конечно, нам 
требовалась модернизация, и вот благодаря Благотворительному фонду 
«Память поколений» необходимое оборудование теперь у нас есть. Оно 
позволит ежедневно оказывать медпомощь более эффективно, теперь мы 
сможем выполнять ежедневно около 6–7 процедур гастро- и колоноскопии». 

Врач-эндоскопист ИОГВВ Татьяна Темникова признается: «Когда врачи 
узнали, что госпиталь выиграл тендер на приобретение видеоскопического 
оборудования, мы были в шоке. Просто не думали, что оно поступит в такой 
комплектации. Сейчас у нас видеостойка экстракласса, к ней прилагается 
три гастроскопа, предназначенных для верхних отделов ЖКТ и плюс к этому 
два колоноскопа для осмотра нижних отделов прямой и ободочной кишки. 
Такая комплектация позволит улучшить нашу работу по диагностике и 
лечению пациентов и поставить ее на более высокий уровень.

Аппаратура сложная, но ее функции расширены. Мы имеем возможность 
более четко видеть патологии верхних отделов желудка и нижних отделов 
всего ЖКТ, выявлять ранние образования (онкологии желудка и кишки) 
и прицельно брать биопсию для определения более точного диагноза. На 
эндоскопах есть функции, которые позволят нам смотреть патологии в 
узком спектральном свете. Картинку видно четче, появились возможности 
более широкой манипуляции при удалении образований или просто 
для диагностики. Мы сможем обследовать пациентов из самых разных 
отделений госпиталя, травматологии, терапии и неврологии и других, а 
снимки и всю информацию сохранять в протоколах исследований – это 
удобно и важно для обсуждения патологии врачами».

Работе на новом оборудовании долго учиться не пришлось. Татьяна 
Анатольевна рассказала, что раньше врачи-эндоскописты применяли 
видеоскопы другой фирмы и, конечно, имели опыт работы с данными 
инструментами: «Новая аппаратура позволяет иметь различные функции, 
которые мы уже давно 
освоили. Поэтому какого-то 
дополнительного обучения нам 
не потребовалось. Я работала 
с эндоскопами многих фирм: 
японскими и немецкими. А эта 
видеостойка, по моим ощущениям, 
более легкая, она не утяжеляет 
руку доктора, мягче и тоньше 
для осмотра ЖКТ. Все наши 
манипуляции безболезненны для 
пациента. Наш контингент, конечно, 
прежде всего, ветераны боевых 
действий, в том числе и участники 
СВО. Мы берем больных не только 
из стационара, но и из поликлиник, 
и из амбулаторного приема».
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А вот пожарным совсем не здорово, 
им тревожно. Даже небольшое возгора-
ние чревато большими бедами.

Начальник городско-
го отделения агитации и 
пропаганды ГУ МЧС России 
по Ивановской области 
Павел Гуреев объясняет: 

«При сильном ветре огонь быстро рас-
пространяется на обширные территории, 
из-за чего могут пострадать жилые дома, 
хозяйственные постройки, автомобили 
и, конечно, люди. Такое, к сожалению, 
происходит каждый год. В прошлом году 
в Фурмановском районе горела трава, в 
дыму пропал человек. Сначала нашли его 
велосипед, а потом его самого – мужчина 
умер, задохнувшись.

Недавно, уже в апреле, молодой 
человек жарил шашлыки у себя во дворе. 
Искра от углей попала сначала на бе-
седку – она загорелась, а от нее огонь 
перекинулся на соседний частный дом. В 

результате причинен крупный материаль-
ный ущерб, возбуждено уголовное дело».

Многие уверены, что подконтроль-
ный пал вполне безопасен, мол, лучше 
мы подожжем траву у дома сами и будем 
контролировать, нежели это сделают 
подростки. Это ошибка.

Павел Гуреев вспоминает: «Быва-
ли случаи, в том числе у нас в регионе, 
когда из-за неосторожного обращения 
с огнем загорался не один жилой дом, а 
сразу пять-шесть. Вот так кто-то просто 
чиркнул спичкой в поле – и полдеревни 
нет. Человек даже с самыми благими на-
мерениями не сможет быстро потушить 
огонь при усиленном ветре, он просто не 
справится. Многие действительно снача-
ла говорят: ничего страшного – потушим, 
пусть старая трава выгорает. А потом 
с ужасом видят, как огонь с огромной 
скоростью начинает нарастать».

Не только в полях, но и в черте горо-
да. Открытых пространств и пустырей в 
Иванове немало, загораются территории 
в частном секторе, на берегах Уводи и 
даже в парках.

По весне служба 112 ежедневно по-
лучает такие сообщения. На этой неделе 
горело в Авдотьине, у плотины по улице 
Павла Большевикова, за Сухово-Дерябих-
ским микрорайоном и много где еще.

Павел Гуреев подчеркивает: «Мало 
кто вспоминает, что пал сухой травы по 

правилам противопожарного режима 
должен производиться на площади не бо-
лее 50 квадратных метров, перед этим ее 
нужно окопать, чтобы огонь не прорвался 
дальше – тогда это будет безопасно. И 
костры у себя на участке можно жечь на 
расстоянии не менее 50 метров от любых 
построек. Если в крепкой металлической 
бочке с крышкой и очистив землю от 
сухостоя и травы на метр от места костра, 
то можно и ближе – 25 метров.

Но всё это при условии, что на терри-
тории региона еще не объявлен особый 
противопожарный режим (как правило, 
он наступает в середине или в конце 
апреля). Как только губернатор подписы-
вает соответствующий указ – всё, любой 
открытый огонь запрещен, даже у себя 
дома, даже мангал».

В период особого противопожарного 
режима специалисты МЧС будут прово-
дить рейды, ходить по домам и улицам, 
особенно частного сектора, по дачным 
участкам, паркам, по популярным местам 
отдыха и смотреть, где жгут костры. А их 
уж не спрячешь. 

«Мы используем разные методы на-
блюдения, в том числе и с воздуха –  
возможности есть. Нарушителям при-
дется заплатить штраф, ответственность 
предусмотрена за нарушение требований 
пожарной безопасности (ст. 20.4 КоАП РФ): 
гражданам от 10 000 до 20 000, должност-
ным лицам – от 30 000 до 60 000, ИП –  
60 000 до 80 000, юридическим лицам – 
от 400 000 до 800 000 рублей. 

Если в результате пожара возник 
значительный материальный ущерб или 
пострадали люди (в легкой и средней фор-
ме), штрафы будут совсем другие. Напри-
мер, юрлица заплатят уже миллион рублей. 
Такая практика есть. Установить причину 
пожара и найти виновника непросто, но 
возможно. У нас есть опытные дознаватели, 
которые используют всяческие методики и 
приемы для расследования. Удается даже 
найти тех, кто поджигает траву в поле. Есть 
свидетели, есть записи с камер видео-
наблюдения и не только. Это касается и 
взрослых, и детей. Но все-таки далеко не 
все подростки хулиганы и поджигатели. 
В прошлом году ребята, наоборот, сами 
боролись с огнем, затушили пал травы 
в районе улицы Некрасова, за что были 
награждены почетными грамотами и бла-
годарностями МЧС» 

Александр Кузьмичёв,  
председатель Ивановской городской думы

Работа в интересах 
жителей

На этой неделе на совместном заседа-
нии комитетов Ивановской городской думы 
депутаты обсудили ряд значимых вопросов. 

2024 год объявлен президентом Рос-
сии Годом семьи. В Год семьи особое внима-
ние уделяется сохранению традиционных 
семейных ценностей. К ним относятся лю-
бовь, верность, уважение, взаимопонимание 
и поддержка. Эти ценности являются осно-
вой крепкой и счастливой семьи.

Для нашей страны всегда традиционной 
была многодетная семья. Семьи, которые ве-
дут здоровый образ жизни, заботятся об об-
разовании, физическом и духовном развитии 
детей, подают пример в воспитании, могут 
претендовать не только на государственную 
поддержку, но и награды. 

За укрепление семейных традиций и до-
стойное воспитание подрастающего поколе-
ния парламентарии поддержали ходатайство 
к награждению государственной наградой –  
медалью ордена «Родительская слава» мно-
годетных родителей Власовых Сергея Алек-
сандровича и Ольгу Михайловну, воспитыва-
ющих пятерых детей.

В соответствии с еще одним представ-
ленным на заседании комитета проектом бу-
дут внесены изменения и дополнения в устав 
областного центра. Это связано с изменени-
ем федерального законодательства и кос-
нется вопросов организации мероприятий 
по работе с детьми и молодежью, использо-
вания водных объектов, а также учреждения 
печатного средства массовой информации и 
сетевого издания для обнародования муни-
ципальных правовых актов города Иваново.

Основной целью создания нового сайта 
ivanovo.gosuslugi.ru служит необходимость 
обеспечения гласности и доступности ин-
формации о деятельности органов местно-
го самоуправления и принимаемых ими ре-
шениях. На сайте, кроме прочего, ивановцы 
могут сообщить о проблеме, проголосовать 
за проект благоустройства территорий об-
ластного центра, прочитать новости и по-
смотреть репортажи, отправить обращение, 
ознакомиться с документами о нормотвор-
ческой деятельности думы и администра-
ции города, а также найти интересующую 
информацию в справочнике управляющих 
компаний, ТСЖ, ЖСК. 

В ходе заседания депутаты рассмотре-
ли проект об установлении границы терри-
ториального  общественного самоуправле-
ния «Балашовка». 

За последний год в Иванове было созда-
но 3 новых ТОСа. Кроме того, работа ТОСов 
связана с продвижением проектов местных 
инициатив, которые уже несколько лет эф-
фективно реализуются в нашем городе.

Взаимодействие и сотрудничество с об-
щественными организациями и органами 
ТОС – одно из приоритетных направлений 
депутатской работы. 

В 2023 году зарегистрирован 
561 случай неконтролируемого 
горения сухой травы. За нарушение 
требований пожарной безопасности 
к административной ответственности 
привлечены:

 граждане – 152 (13 штрафов  
на общую сумму 70 тысяч рублей  
и 139 предупреждений);

 должностные лица – 40  
(1 штраф на 20 тысяч рублей  
и 39 предупреждений);

 юридические лица – 4  
(4 предупреждения).

В органы местного самоуправления 
внесено 470 предостережений 
о недопустимости нарушения 
обязательных требований пожарной 
безопасности (трава на земельных 
участках была не скошена).

В этом году пока в городе Иваново 
зафиксировано наибольшее число 
возгораний сухой травы – 74 .

Весенний пал 
Трава весной горит в основном из-за людей. Причины банальны: непотушенный костер на даче 

или просто окурок. А еще – баловство детей. Они поджигают поле из интереса:  
здорово же смотреть, как бежит огонь, набирая силу
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Первый троллейбус
История создания троллейбуса началась в 1880 году. 

Идея конструирования подобного транспорта принад-
лежит двум братьям Зименс, более знакомым публике 
как Сименс. Они работали над проектом одновременно. 
Само слово «троллейбус» возникло в английском языке. 
Дословно оно переводится как «трамвайный автобус». 
По внешнему виду первые модели напоминали вагоны 
трамваев. Некоторое время их так и называли – «без-
рельсовый трамвай».

В России чудо-транспорт увидели жители Север-
ной столицы России. Произошло это 13 апреля  
1902 года. Первый троллейбус называли еще «элек-
трическим автомобилем». Оборудование для него 
изготовили по проекту барона Шуленбурга, а за основу 
токосъемника взяли французскую конструкцию. Жур-
нал «Автомобиль» опубликовал заметку об испытаниях 
нового транспортного средства, но прижились трол-
лейбусы не сразу. Первые маршруты ввели лишь 30 лет 
спустя в Москве. Ну а в Иванове первые троллейбусы 
появились только в 1962 году.

«Номер один – на линии»
О том, что в городе пущен первый троллейбус, 

горожанам рассказали в газете «Рабочий край». Заметка 
называлась «Номер один – на линии». 

«На Лежневской улице областного центра появились 
зеленые щитки с надписью «Остановка троллейбуса 
1»... Вчера на митинг, посвященный пуску нового вида 
транспорта по маршруту «Завод испытательных прибо-
ров – площадь Багаева», собрались строители, предста-
вители общественности и работники трамвайно-трол-
лейбусного управления. Перерезана ленточка. Новые 
комфортабельные машины одна за другой трогаются с 
места. Среди первых пассажиров – строители троллей-
бусной линии и самые юные жители города – воспи-
танники детского сада № 116», – торжественно написал 
«Рабочий край» о пуске первого маршрута.

Материалы о том, как выглядело трамвайно-трол-
лейбусное управление тех лет, имеются в архивном 
фонде Ивановской области. Директор архива, краевед 
Александр Семененко описал его состояние на тот мо-
мент. Так, троллейбусное депо, построенное в  
1962 году, было рассчитано на 50 троллейбусных машин. 
На тот момент в наличии имелось 15 троллейбусных 
машин марки ЗИУ-5 вместимостью каждой – 120 мест. В 
эксплуатации находилось 10 машин, из которых – 8 еже-
дневно выпускались на линию. Для питания троллейбуса 
электроэнергией в 1962 году была построена подстанция 
№ 5 с установленной мощностью 1200 кВт. Преобразо-
вание тока осуществлялось ртутными выпрямителями. 

Контактная сеть выполнена на железобетонных и ме-
таллических опорах протяжением 9 км одиночного пути. 
Только за 1962 год ивановскими троллейбусами было 
перевезено 452 тысячи человек, хотя по плану предпола-
галось 433 тысячи. Себестоимость одного перевезенного 
пассажира – 14,26 коп. (по плану – 5 коп.) 

Новое время – новые технологии
С тех пор ивановский троллейбус переживал разные 

времена. Несколько раз даже вставал вопрос о его 
закрытии. И каждый раз это вызывало широкий обще-
ственный резонанс. Сейчас это в прошлом. Ивановский 
троллейбус получил новый вектор развития – появились 
новые современные технологии, были закуплены маши-
ны новой модификации.

В 2019 году появились пять новых троллейбусов 
«Горожанин» производства Уфимского трамвайно-трол-
лейбусного завода. Пополнение парка стало возможным 
благодаря участию в государственной программе субси-
дирования, реализуемой Минпромторгом. Они и сейчас 
перевозят ивановцев по традиционным маршрутам. Жи-
тели города их полюбили. Машины полностью отвечают 
современным требованиям: имеют низкий уровень пола, 
оснащены устройствами для перевозки маломобильных 
групп населения, экономичным и надежным двигателем 
с электронной системой управления. Вмещает такой 

троллейбус 106 пассажиров, оборудован системой 
автономного хода с ресурсом не менее 500 метров, что 
позволит ему объезжать места сторонних ДТП.

И, кстати, первый поступивший троллейбус «Горо-
жанин» – с номером 5555. Это эксклюзив. Четырехзнач-
ного номера у ивановских троллейбусов больше нет. 

А спустя год, в сентябре 2020-го поступили первые 
троллейбусы «Адмирал». Их город получил в рамках 
нацпроекта «Безопасные и качественные автомобильные 
дороги» по программе льготного лизинга. На сегодняш-
ний день на разных городских маршрутах работают  
39 «Адмиралов».

Троллейбус «Адмирал» вместимостью 96 пассажи-
ров – одна из современных модификаций на российском 
рынке. Его производитель – российская компания «ПК 
Транспортные системы». 

Троллейбус создан с учетом требований к эксплуата-
ции в современных городах: три широких дверных про-
ема, просторные накопительные площадки, наружная 
система видеоконтроля зон посадки-высадки пассажи-
ров и мониторинга дорожной ситуации. Салон оснащен 
современной системой мультимедиа – это экраны, на 
которых размещаются маршруты, расписание движения, 
полезная для пассажиров информация, реклама.

Платим онлайн
Именно троллейбусы сейчас выбирает молодежь. 

Такой транспорт удобен. Низкие полы, возможность 
встать в полный рост (что исключено в маршрутках), 
комфортная система оплаты вместо «передайте, по-
жалуйста, за проезд» – все эти новинки делают этот 
транспорт востребованным и у людей старшего поколе-
ния, и у молодых родителей, и у студентов и учащихся 
школ. Оплатить можно банковской и транспортной 
картой, через мобильное приложение «Ваш билет», через 
web-приложение VIRAPAY.

К тому же троллейбус остается самым дешевым для 
горожан. Стоимость поездки всего 26 рублей, суще-
ствует система абонементов и скидок для различных 
категорий ивановцев.

И даже оставленные в троллейбусе вещи ивановцы 
могут найти на профильной страничке в «ВКонтакте» –  
для потеряшек создан специальный раздел. Сумки, 
перчатки, кошельки, школьные принадлежности. Всё это 
возвращают забывчивым хозяевам.

Так что троллейбус – это, пожалуй, один из немно-
гих видов общественного транспорта, где пассажир 
чувствует себя достойно. И, согласитесь, это тот слу-
чай, когда возраст только украшает, добавляет мудро-
сти – новое содержание и смыслы, где есть история и 
будущее 

АТМОСФЕРНЫЙ
ТРАНСПОРТ

В России 13 апреля отмечают День рождения троллейбуса, а потому давайте вспомним,  
как этот вид общественного транспорта появился в нашем городе, каким он был тогда и каким стал сейчас?
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Со схемами поточнее, 
пожалуйста!

От многодетных семей и других льгот-
ных категорий нередко поступают жалобы 
на проблемы в оформлении земельных до-
кументов. Точнее на небрежно подготов-
ленные кадастровыми инженерами схемы, 
которые обычно требуются для бесплат-
ного получения земли. Из-за допущенных 
неточностей участки нередко пересекают 
границы «соседей» или особо охраняемых 
территорий. Ситуация характерна не толь-
ко для нашего региона, но и для всей стра-
ны. В связи с этим разработаны поправки 
в Земельный кодекс и Федеральный закон 
«О кадастровой деятельности», по которым 
кадастровые инженеры должны будут 
отвечать за свои ошибки.

Предполагается, что специалистов 
будут исключать из саморегулируемой 
организации, если из-за ошибки в подго-
товленной ими схеме Росреестр откажет-
ся регистрировать права на землю или 
ставить ее на учет. Поводом также послу-
жат десять и более решений ведомства за 
последние три года об устранении таких 
неточностей, воспроизведенных в ЕГРН.

А еще, если из-за недостоверной схе-
мы расположения участка, созданной ка-
дастровым инженером, у землевладельца 
возникнут убытки, компенсировать их 
будут по страховке специалиста. Так что 
ответственность существенно повысится. 

Вы нам зачем?
Но когда и зачем вообще необходимо 

обращаться к кадастровому инженеру? 
Как выстроить отношения с этими специ-
алистами: от выбора исполнителя до 
реализации договора? Подобные вопросы 
могут рано или поздно возникнуть у каж-
дого собственника недвижимости.

«Прежде всего, они готовят межевой 
план, устанавливающий точные гра-
ницы земельного участка, – пояснила 
руководитель Управления Росреестра по 
Ивановской области Наталья Ведернико-
ва. – Межевание – основа для подготовки 
документов при постановке на учет одного 
или нескольких земельных участков, учета 
изменений или учета части земельного 
участка, а также разделения, объединения, 
выдела земельного участка (доли).

Вторая задача кадастрового инже-
нера – технический план. Он необходим 
при подготовке документов для поста-
новки на учет объекта незавершенного 
строительства или единого недвижи-
мого комплекса, учета его изменений 
или учета его части. И, конечно, непо-

средственно самих зданий, сооружений, 
помещений, машино-мест.

Третья – составление акта обсле-
дования как основы при подготовке 
документов для снятия с учета объектов 
недвижимости. 

Стоит добавить также случаи, ког-
да необходимо исправить реестровую 
ошибку или, например, возвести забор в 
каких-то спорных отношениях с соседями».

Сначала договор
Найти кадастрового инженера не-

трудно. Кроме информации в социальных 
сетях и СМИ, их можно найти на портале 
Росреестра. С 1 апреля запущена элек-
тронная платформа кадастровых работ 
(https://epkr.rosreestr.ru/). Она содержит 
доступную базу данных о кадастровых 
инженерах, возможность сформировать 
заказ и направить его на рассмотрение 
по территориальному принципу либо же 
конкретному инженеру.

Можно обсудить в чате условия вы-
полнения работ, составить в электронном 
виде на основе типовой формы договор 
подряда и даже сразу подписать его. 
«Важно подробно и точно перечислить в 
договоре все работы кадастрового инже-
нера, – предупреждает Наталья Ведер-
никова. – Задание на выполнение работ 
и смета – обязательные приложения к 
договору. Должен быть зафиксирован 
и порядок оплаты. Важно, что законом 
предусмотрена возможность оплатить 
кадастровые работы в полном объеме 
по результату – после государственного 
кадастрового учета или государственной 
регистрации прав на объекты недвижи-
мости, в отношении которых выполня-
лись кадастровые работы.

Кроме того, можно в договоре под-
ряда наделить кадастрового инженера 
полномочиями по подаче заявления и 
документов для осуществления учет-
но-регистрационных действий без дове-
ренности. Тогда кадастровый инженер са-
мостоятельно в электронном виде подает 
в орган регистрации прав документы, 
подготовленные в результате выполнения 
кадастровых работ, что очень удобно для 
заказчика». 

Межевать – не межевать?
Если кто забыл, межевание – это 

работы по установлению на местности 
границ земельных участков с закрепле-
нием таких границ межевыми знаками 
и определению их координат, с после-
дующим юридическим оформлением 

результатов. Такие работы обязательно 
проводятся кадастровыми инженерами 
на основе договора подряда. Разумеется, 
с соблюдением всех предусмотренных 
законом условий. А это лишние хлопо-
ты и расходы. Вопрос: так ли уж надо 
межевать? 

Наталья Ведерникова отмечает: 
«Сегодня законодательство предусма-
тривает возможность государственной 
регистрации прав на земельные участки 
«без межевания» – например, в случае 
если они предоставлены до введения в 
действие Земельного кодекса Российской 
Федерации для ведения личного подсоб-
ного, дачного хозяйства, огородничества, 
садоводства, индивидуального гараж-
ного или индивидуального жилищного 
строительства на праве собственности, 
пожизненного наследуемого владения 
или постоянного (бессрочного) пользо-
вания. Либо, если в акте, свидетельстве 
или другом документе, устанавливающих 
или удостоверяющих право гражданина 
на данный земельный участок, не указано 
право, на котором предоставлен такой 
земельный участок, или невозможно 
определить вид этого права. Межевать 
или нет такие земельные участки решает 
сам собственник». 

Почему да?
Казалось бы, нам лучше без этого: 

зачем эти договоры с кадастровым инже-
нерами, трата времени, лишние хлопоты 
и расходы. Ну, если землю можно продать 
и без дорогостоящей процедуры, стоит 
ли на нее тратиться? А тем более если 

продажа вообще не планируется – уж 
всяко мы найдем, куда потратить предна-
значенные для межевания деньги. 

Но ситуации бывают разные, и исходя 
из опыта Наталья Ведерникова советует: 
«В результате межевания всем – хозяину 
участка, соседям, потенциальным поку-
пателям и властям, будет точно известно, 
сколько именно у вас в собственности 
земли и где она находится. 

Межевание закрепляет права соб-
ственника. И это самый весомый аргу-
мент за него. Точно и однозначно уста-
навливаются и узакониваются границы 
земельного участка, споры с соседями 
и с кем бы то ни было остаются в про-
шлом. Кроме того, без межевого плана 
затруднено всё, что связано с данными 
о границах, например электрификация, 
социальная газификация и так далее. 

Межевание нужно, если на земельном 
участке планируется возвести дорогосто-
ящее строение или важный технический 
объект: без точных границ невозможно 
соблюсти строительные нормы и правила. 
Да и при необходимости продать участок 
потенциальный покупатель вряд ли обра-
дуется не отмежеванному «коту в мешке».

Всё это настолько важно в жизни, что 
мой совет: межевать однозначно. 

Кстати, при межевании существует 
возможность законного бесплатного 
увеличения площади земельного участка 
в пределах нормы предоставления для 
участков соответствующего назначения и 
целевого использования. Норма предо-
ставления устанавливается органами 
местного самоуправления» 

текст: Ольга Хрисанова

ре
кл

ам
а

Кадастровые 
инженеры будут 
ошибаться реже?

Когда можно обойтись без межевания, 
а когда это необходимо
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Если кухня надоела
Закрыть дома кухню, убрать все кастрюли, сковород-

ки, выключить плиту и не подходить к ней. Как вам такая 
идея? Большинству из нас она покажется нереальной, по-
тому что почти все мы готовим еду дома. Но оказывается, 
можно жить и по-другому, и питаться правильно.

Анна Соколова – предприниматель, ее 
фирма уже несколько лет производит гото-
вые комплексы здорового питания на каж-
дый день. Молодая женщина по профессии 
не кулинар и не повар, но для своего биз-

неса пришлось многому научиться. «Я прошла множество 
различных курсов по правильному питанию, чтобы быть в 
теме и отвечать запросам клиентов. Конечно, у нас есть все 
необходимые сертификаты и разрешения, как и в любых 
заведениях общественного питания. Готовлю я не сама, у 
нас штат поваров, все они профессионалы, есть своя кухня 
со всем необходимым оборудованием. Продукцию мы 
производим на один день по предварительному заказу, 
поэтому еда у нас всегда свежая. 

Наши повара регулярно проходят стажировки, чтобы 
у них было понимание, чем мы занимаемся, и чтобы они 
соблюдали необходимые требования и технологические 
карты питания. Потому что нашим клиентам прежде всего 
важен учет потребляемых калорий». 

А вы подсчитали свой калораж?
Конечно, вы скажете, что в силу состояния здоровья 

калорийность питания у всех должна быть разная. Да, и 
Анна подчеркивает: «Мы с этого и начинаем, предлагаем 
ее определить. Для этого используем специальный каль-
кулятор, программу, которая рассчитывает калораж для 
конкретного человека. Кто-то делает это сам, но большин-
ство все-таки приходит к нам после консультации дието-
логов. И исходя из этого уже оформляем заказ. При этом 
обязательно спрашиваем: нет ли аллергии на какие-то 
продукты – это важно».

Недавно у фирмы появился холодильник в одном из 
фитнес-клубов города Иваново. Там, конечно, не пол-
ный рацион, но в рамках меню завтрака, обеда и ужина 
какие-то блюда есть. В основном же комплекты правиль-
ного питания готовятся только по заказам. Желающих по 
городу немало.

«Если у человека есть потребность снизить вес, любой 
диетолог предложит начать правильно питаться, считать 
калории в целом, белки, жиры и углеводы и учитывать 
всё это при готовке, – поясняет Анна. – Но этим надо 
заморачиваться. А тут вы знаете: всё учтено и сосчитано 

за вас, вам привезут всё готовое – наши клиенты так и 
рассуждают. Наверняка они умеют готовить, но все-таки 
предпочитают нашу продукцию, потому что она сбалан-
сирована. Никакого фритюра и жарки – только здоровое 
питание. При этом многие признаются, что у нас вкуснее, 
чем дома. Начинают правильно питаться и чувствуют себя 
лучше – снижается вес, нормализуется давление, уровень 
сахара и так далее.

Кстати, далеко не все наши заказчики с лишним 
весом. Много тех, кто просто ведет здоровый образ жизни, 
занимается спортом и любимым делом, при этом совсем 
не хочет проводить время у плиты. В столовых и кафе, тем 
более системы фастфуд, питаться правильно на регуляр-
ной основе очень трудно, если не сказать невозможно. Вот 
тут мы и приходим на помощь».

Полноценный рацион
«Насколько разнообразное меню у вас дома? А у 

нас четыре недели оно не повторяется, то есть 28 дней 
ежедневно разные блюда: завтрак обед и ужин – полный 
рацион, плюс два перекуса. Сейчас мы составили еще и 
пятую неделю разнообразных блюд правильного питания. 
Используем одноразовые контейнеры, которые пригодны 
для разогревания в микроволновой печи и мытья в посу-
домоечной машине, возвращать их нам не надо. Если кто 
и возвращает, мы их утилизируем. Доставляем заказчику 
всё в определенное время, ему остается только разогреть.

Предприятие работает с проверенными поставщи-
ками, закупает только отборные и экологически чистые 
крупы и овощи, курицу и рыбу – только свежие, никакой 
заморозки. Где такое бывает в общепите? 

Дороже, чем дома, но дешевле,  
чем в ресторане

Правда, и цены на заказное правильное питание по-
дойдут не всем. 

Полный рацион в 1000 килокалорий в день стоит  
750 рублей, в 2000 килокалорий – 1300 рублей – пол-
ноценный завтрак, обед и ужин. Есть система скидок: за 
месяц можно сэкономить 10%. Предлагают и пробное 
питание на два дня со скидкой в 20%. 

Предприимчивые могли бы начать питаться с этой 
компанией, а затем приглядеться к их рациону и уже гото-
вить дома самостоятельно – те же голубцы, овощной суп 
или котлеты на пару. Что тут сложного? Я спросила Анну: 
не боитесь, что клиенты постепенно утекут от вас и уйдут 
готовить по домам?

«Нет, практика показала: всегда будут те, кто хочет пи-
таться правильно без усилий и траты времени, кто доверит 
это нам. Пусть мы не единственные на ивановском рынке, 
но я бы не сказала, что у нас большая конкуренция – в 
городе всего две крупные серьезные компании, которые 
этим занимаются. И у всех есть покупатели, без клиентов 
мы не останемся. А те, кто уходит готовить дома… Что ж, 
мы рады, что приобщили их к здоровому питанию. Тем 
более что многие всё равно потом к нам возвращаются».

 Сапожники с сапогами
Анна признается, что ее семья, как и семьи ее сотруд-

ников, едят свою продукцию.
«У меня родился ребенок, столько забот и хлопот по 

дому и по бизнесу – не до готовки, да и зачем, когда всё 
есть на работе (улыбается). И завтраки, и обеды прино-
шу в контейнерах, выкладываю на красивые тарелки, и 
пожалуйста – всё вкусно и по-домашнему. Так и все наши 
поступают. 

Конечно же, еще мы активно сотрудничаем с врача-
ми-диетологами, у нас есть свой нутрициолог, участвуем 
в фитнес-марафонах и городских спортивных праздниках. 
Как можем пропагандируем здоровое питание и здоровый 
образ жизни своим примером. Это не просто модно сейчас, 
а необходимо».

Наверняка такой образ питания подойдет немногим. 
И не потому, что не доверятся поварам. Прежде всего, 
из-за цены. Еда в 2000 килокалорий в месяц обойдет-
ся примерно в 28 000 рублей – не каждый может себе 
позволить это, при всём уважении к стараниям профес-
сионалов. Те, кто может, – заказывают правильную еду 
у специалистов, худеют и оздоравливаются. Те, кто не 
может, – ищут другие пути 

Большинство из нас понимает, что питаться надо правильно. Только заниматься этим, готовить диетические блюда, соблюдая 
калораж, пропорции белков, жиров и углеводов, непросто и очень хлопотно. Но на любой спрос находится и предложение
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Ни ягодки, ни цветочка
На рынках и в садовых центрах до-

вольно большой ассортимент саженцев. Но 
нередко дачники сетуют: что ни купишь –  
ничего не растет. Например, начинающий 
садовод Алла Бердяченко рассказала: 
«Прошлой весной мы купили на рынке 
саженцы белой, чайной парковой и алой 
плетистой розы. Конечно, продавец обе-
щал красоту, показывал цветущие кусты на 
фотографиях, а в результате – ничего. Как 
мы ни старались, чем только ни удобряли, 
ни поливали – палки так и осталась палка-
ми, а мы без роз. А отдали, между прочим, 
почти пять тысяч рублей. Было обидно».  

Похожая история у Ирины Седовой. 
Она купила на рынке саженцы черешни и 
груши, причем трех сортов: «Всё заман-
чиво выглядело: и фотографии красочные 
показали, и даже груши дали попробо-
вать, якобы от того самого дерева. На 
деле же ни листочков, ни цветочков, ни 
тем более плодов. На том же рынке летом 
мы купили черешни, а осенью груш и 
смеялись, что могли бы сейчас есть свои, 
если бы правильно выбрали саженцы».  
А как правильно?

Расцветали и яблони, и груши
Советы бывалых садоводов в народе 

ценятся больше научных, потому что они 
житейские. Опытные дачники знают, как 
выбрать такие саженцы, чтобы оправда-
лись потраченные деньги и усилия. 

Эльвира Краснова занимается своим 
садом в Ивановском районе более сорока 
лет. В начале тоже по крупицам собира-
ла информацию: смотрела на соседей, 
выписывала садоводческие журналы, 
слушала советы в теле- и радиопрограм-
мах, теперь ей в помощь интернет. Хотя 
Эльвира Александровна и сама кому 
хочешь посоветует, как выбрать лучшие 
саженцы весной – сад у нее прекрасный, 
плодоносящий, на зависть соседям. 

«Не смотрите на фотографию – смо-
трите на корни. Корневая система должна 
иметь не только основные корни, но и 
большую корневую мочку. Чем она боль-
ше, тем выше вероятность, что саженец 
у вас приживется, будет хорошо расти и 
быстро вступит в плодоношение.

Недопустимо, когда на корнях име-
ются какие-то наросты, их еще называют 
корневой рак. Такие саженцы продавать 
не должны – это явный брак. Ширина 
корневой шейки, то есть место перехода 
корневой системы в наземную (можно 
отличить по цвету коры), у однолетнего 
саженца плодового дерева должна быть 
около двух сантиметров. У двухлетки 
больше. Если корневая система мощная, а 
ствол не ниже 110 сантиметров (стандарт 
первого сорта), должно сформироваться 
нормальное дерево. Хотя многие счита-
ют: чем выше, тем лучше – это необяза-
тельно. 

Желательно, чтобы на ветках не 
было листьев. Большая листовая поверх-
ность – сильное испарение, такие дере-
вья за несколько часов могут потерять 
способность к приживаемости. Поэтому 

саженец должен быть в безлиственном 
состоянии. Смотрите еще, чтобы не было 
следов механических повреждений: кора 
целая, веточки не ломаные. 

Еще ошибка: садоводы-любители 
сажают не в нужные агротехнические 
сроки, а когда у них есть возможность, 
например во время с отпуска – в июле 
или в августе. Это возможно, но при 
условии, что плодово-ягодные деревья и 
кустарники продаются с закрытой корне-
вой системой, то есть в горшках с землей. 

Иногда продавцы предлагают даже не 
привитые саженцы – просто подвои или 
какие-то дички. Привитый всегда име-
ет «колено» внизу ствола, характерный 
нарост на коре, по которому видно, куда 
вставлялась почечка – такие саженцы 
можно брать.

Обязательно нужно спросить у про-
давца, на каком подвое привит саженец. 
От этого зависит долговечность дерева, 
его высота и продуктивность. Сейчас, 
кстати, популярны малогабаритные сорта, 
которые имеют ограниченную крону, 
карлики, полукарлики и просто средне-
рослые деревья. Но обязательно нужно 
учитывать климат нашей полосы. Не 
гонитесь за южанами – они не подходят 
для нашего региона. Вы их можете поса-
дить, и они даже приживутся, но только 
до первой холодной зимы, до первого 
серьезного испытания».

Шипы ошибок 
Пенсионерка Валентина Зайцева 

гордится своим розарием, он ее радует 
уже лет двадцать, причем в черте города. 
«На самом деле посадить и вырастить розу 
может даже школьник, правда, если пра-
вильно ее выберет – 50% успеха зависит от 
саженца. Часто они продаются в пакетах 
или коробках. На упаковке и красивое 
фото, и много информации, но корневую 
систему при этом не видно – торчат только 
черенки. А хорошо бы посмотреть, в каком 
состоянии корешки. На крупных сделайте 
небольшую царапину ногтем. Если пока-
жется светлая древесина, значит, корень 
здоровый, а сам саженец жизнеспособный. 

По черенкам тоже можно понять, что 
за саженец перед вами. Смотрите, чтоб 
было три-четыре растущих, жизнеспо-
собных побега, четко сформированных 
от места прививки. На них также можно 
сделать небольшую царапину ногтем – на 
здоровом растении должна появиться 
белая древесина и выделяться небольшое 
количество сока. Если побеги засушены 
и кора практически не царапается, если 
веточки легко обламываются – такие 
саженцы лучше не брать, не прорастут. 

Теперь многие продавцы запечатыва-
ют побеги воском – это нормально. Так 
действительно дольше сохраняется влага 
в черенках. Плохо, если на них уже есть 
какие-то листочки. Корни еще эту розу 
не питают, а листочки уже распускаются. 

То есть фактически роза поедает саму 
себя и потребляет последние силы, поэ-
тому желательно выбирать саженцы без 
листьев – покупать только с почками, но 
зелеными и живыми.

Если вы решитесь выбрать кон-
тейнерную розу, обратите внимание на 
земляной ком. Он должен быть плотным 
и хорошо держаться. Это говорит о том, 
что такая роза растет в нем несколько 
месяцев. У правильной хорошо развиты 
побеги и густая листва. 

Я предпочитаю именно такие сажен-
цы, то есть с закрытой корневой систе-
мой, которые пересаживать можно весь 
сезон.

Важно посмотреть саженец на пред-
мет грибка: нет ли белой плесени – ее 
трудно будет вылечить, к тому же она 
доставит неприятности другим растени-
ям вашего сада.

Если у вас еще не готова земля для 
посадки саженцев, хранить их тоже нуж-
но правильно: на холоде или в холодиль-
нике, завернутыми во влажную газету. 

Будьте внимательны при выборе 
роз, чтобы труд и деньги, которые вы 
потратите, оправдались и принесли 
удовольствие» 

АПРЕЛЬ – месяц саженцевый
Что огородники не посадили осенью, посадят весной. 

Как выбрать саженцы, чтоб они прижились
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Станислав 
Воскресенский

Я вижу [нынешнее 
поколение детей] уже 
лучше нас, и уверен, 
что и жить будут 
лучше нас, и создадут 
блага для всей 
Ивановской области. 
<…> Но вот этот весь 
сквозной путь – путь 
ребенка в Ивановской 
области, он должен 
быть близок к 
идеальному. Потому 
что всё начинается с 
любви к своей малой 
родине: к деревне, к 
городку, к дворику в 
городе, где ты вырос».

 Новые площадки у детских садов 
В Ивановской области стартует программа по 

обновлению уличного игрового оборудования в 
детских садах. Необходимость в этом назрела. По 
словам родителей и общественников, во многих 
дошкольных учреждениях площадки для прогу-
лок находятся в неудовлетворительном состо-
янии. Губернатор Станислав Воскресенский со-
гласился, что вопрос действительно актуальный: 
«Надо оборудованием заняться. Предлагаю такую 
программу реализовать за три года и выделить на 
нее 300 млн рублей, начать – уже в этом году».

Перечень дошкольных учреждений, которые 
станут ее участниками, по просьбе губернатора 
сформирует Общественная палата Ивановской 
области вместе с родительским сообществом.

Станислав Воскресенский подчеркнул: созда-
ние комфортных условий для семей с детьми –  
одна из ключевых задач, обозначенная в посла-
нии президента. «Дороги, площадки у детских 
садов и само состояние детсадов, школы, вузы, 
спортивная инфраструктура, здравоохранение, – 
мы должны с вами помнить: этим надо занимать-
ся в комплексе», – отметил губернатор.

 Капитальные ремонты 
продолжаются

Продолжается также масштабная программа 
капитального ремонта детских садов. Ее цель – 
сделать все дошкольные учреждения области 
комфортными, безопасными и современными. 

За два предыдущих строительных сезона 
отремонтировали более 150 детских садов: в 
городах и в сельской местности. Губернатор 
неоднократно повторял, что у всех детей вне 
зависимости от их места жительства должны 
быть равные условия для развития в Ивановской 
области.

В этом году планируется отремонтировать 
еще 76 дошкольных учреждений. Значительная 
их часть находится в областном центре.

За два прошлых года в Иванове отремонти-
рованы 14 детских садов. В этом году еще 11.  
В большинстве из них полностью заменят кров-
лю и окна. 

Где-то ремонтные работы начнутся в конце 
весны – начале лета. В каких-то садах они совпадут с 
коллективными отпусками, где-то дети будут пере-
ведены в другие группы внутри учреждения.

ВСЁ Д Л Я И Д Е А Л ЬНОГО Д ЕТСТ ВА
«Путь ребенка в Ивановской области должен 
быть максимально комфортным» – эта задача 
поставлена губернатором Станиславом 
Воскресенским. Решается она комплексно: 
ремонтируются и строятся садики и школы, 
развивается система дополнительного 
образования, совершенствуется детская 
медицинская помощь. Для развития высшего 
образования в Иванове проектируется 
студенческий кампус мирового уровня. Но всё 
начинается с малого – с игровой площадки во 
дворе, с детского сада. 

КАПИТАЛЬНО 
ОТРЕМОНТИРОВАНО  

ДЕТСКИХ САДОВ:

На новый уровень в Ивановской области выходит детский, юношеский и 
молодежный спорт. Этому способствуют новые секции, появление Двор-
ца игровых видов спорта, хоккейной арены в «Видном» и строительство 
олимпийского бассейна. Продолжается масштабная программа по ремонту 
спортивных залов в школах.

Губернатор Станислав Воскресенский рассказал, что в этом году на 
благоустроенной набережной Уводи появится профессиональная площадка 
для баскетбола 3х3 – молодого олимпийского вида спорта.

«Мы договорились с Федерацией баскетбола России и с Промсвязь-
банком, что появится в городе такая уникальная площадка для баскетбола 
3х3, который сейчас набирает популярность. Площадка будет удобна и для 
зрителей: предусмотрены трибуны. Вместе с баскетболистами выбираем, 
где это сделать на набережной», – сказал Станислав Воскресенский.

На новой площадке смогут тренироваться спортсмены, здесь также 
можно будет проводить турниры и соревнования самого разного уровня. 

НОВЫЕ ШКОЛЫ
За последние шесть лет в 
Иванове введено три десятка 
социальных и инфраструктур-
ных объектов капстроительства. 
Год назад начались занятия в 
новом здании для начальных 
классов гимназии № 36 на 
улице Генерала Хлебникова. 
Сейчас там учатся около 350 
ребят с 1-го по 4 -й классы. В 
прошлом году введена при-
стройка для начальной школы в 
Рождественском микрорайоне.  
В этом марте новая начальная 
школа, построенная в рамках 
президентского нацпроекта 
«Образование» в Сухово- 
Дерябихском микрорайоне 
областного центра, открылась 
для учеников 44-й гимназии. 
Сейчас в здании учатся  
323 школьника. 

«ИВАНОВО. ДЕТСТВО»

ДЕТСКОЕ ЗДОРОВЬЕ
Планомерно перестраивается система 
детского здравоохранения: ремонтируются 
поликлиники, построен новый детский 
травмпункт, приобретено новое 
оборудование для детской клинической 
больницы. В здании бывшего Главка на 
Шереметевском проспекте открылся 
крупный диагностический центр для детей. 
Он уже принял более 12 тысяч пациентов.

КОМФОРТНЫЕ  
ДЕТСКИЕ САДЫ 
Продолжается программа 
по преображению детских 
дошкольных учреждений по 
всей области. «Мы новые сады 
строим, но старые в плохом 
состоянии, поэтому пока не 
наведем порядок, не остано-
вимся», – отметил Станислав 
Воскресенский. 

РАЗВИТИЕ ТАЛАНТОВ
Появился областной центр поддержки 
одаренных детей «Солярис». Для него 
капитально отремонтировали здание, где 
прежде был ДК железнодорожников. Заку-
плено современное научное оборудование, 
к работе привлекаются лучшие препода-
ватели. А главное – на занятия приезжают 
талантливые дети со всей области. Также 
по всей области развивается система 
внешкольного образования.

 в 2022 году – 65 
 в 2023 году – 91 
 в 2024 году (план) – 76

Набережный баскетбол
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– Владимир Алексеевич, где вы сами научились 
плавать, в каком возрасте?

– Я родился в Шлиссельбурге. С началом войны мы 
уехали в Вологодскую область, в город Кириллов, где 
находится Кирилло-Белозерский монастырь. Там я пла-
вал на озере. Потом жил в селе Сусанино Ленинградской 
области, бассейнов там не было. Лет в десять я также 
плавал в речке Суйде в пригороде Ленинграда. В школе 
занимался больше лыжами. Потом, когда вырос, сначала 
поработал на Кировском заводе токарем, потом три года 
в армии, а потом поступил в институт Лесгафта. И после 
его окончания приехал в Ивановскую область работать 
тренером по плаванию.

– Когда вы впервые увидели бассейн?
– В газете «Пионерская правда» давали уроки, как 

плавать в бассейне. Я читал. С бассейном познакомил-
ся в 1962 году, когда поступал в институт Лесгафта. 
В 1966 году окончил факультет, на котором готовили 
учителей физкультуры. 

– Почему, окончив институт, вы стали тренером по 
плаванию?

– В расписании было плавание, я занимался по обяза-
тельной программе (еще набирали подводников). Входил 
в сборную института по плаванию, участвовал в эстафе-
те, «дельфин» у меня хорошо получался.

– Благодаря чему вы стали хорошим пловцом? Кто 
вам показал «дельфина», где узнали этот стиль?

– О стилях плавания узнал опять же из «Пионерской 
правды». У меня стало получаться. Еще за школу сорев-
новался на речке. Учитель физкультуры меня вдохновля-
ла на поступление в школу тренеров и по жизни давала 
советы.

– В Иваново вы приехали в 1966 году. Бассейн-то 
был уже здесь?

– Бассейн открылся в 1965-м. Первый директор – 
Виктор Дмитриевич Шилов. Я приезжал в Иваново 
сначала на практику, а в 1966 году уже работать. Все 
руководители – военные. Завучем был Борис Рувимович 
Хайтович. В первом составе тренеров по плаванию –  
заслуженный тренер РСФСР Валентин Васильевич 
Родионов, Генрих Васильевич Кузнецов, Юрий Иванович 
Степанов, Борис Викторович Куликов, заслуженный тре-
нер России Юрий Васильевич Гарнов, позднее пришел 
Александр Викторович Заховаев.

В сентябре прошел набор платных групп на три ме-
сяца, поскольку бассейн один. Утренние часы отдавались 
детям и студентам, вечерние – арендаторам. Школы 
спортивной еще не было. Она открылась только в  
1969 году. В платных группах учили плавать, потом луч-
ших отбирали, и тренеры с ними занимались. В бассейне 
была вышка, где учили прыжкам в воду. Сначала я за-
нимался с прыгунами. Убрали вышку из бассейна после 
реконструкции.

– Вспомните первых учеников… Сложно было 
начинать работать с ними?

– …Александр Зяблов, Лариса Белина (Кулагина), 
Валерий Полушин, Константин Лебедев. Они отличались 
трудолюбием, способностью чувствовать воду. Помога-
ло работать то, что были организованы спецклассы по 
плаванию при 53-й школе… Был определенный режим 
для детей: регулярные тренировки, питание, отдых, уче-
ба. Жили они в Доме физкультуры на улице Смирнова с 
плавательным бассейном, питались в школе № 53. Из-за 
того, что бассейн был один и всего лишь 25-метровый, 
нередко перспективных отправляли в учебные центры 
других регионов – в Волгоград, Ростов, на Украину…

– Что значит для вас «чувствовать воду»?
– Это моя выдумка (смеется), игровые упражне-

ния. Нужно загрести как можно больше воды, скажем. 
Или выплеснуть быстрее всех из таза. А в бассейне там 
специальные упражнения. В основном американские… Я 
без конца покупал книги. Записывал все соревнования, 
чемпионаты мира, России. Что можно было по телевизо-
ру записать, всё записывал. Записал 20 дисков.

– Мы знаем, что в истории бассейна на Смирнова 
был и непростой этап, когда 8 марта 1979 года в нем 
обрушилась крыша. 

– Да, как раз были нерабочие дни, никого в бассейне 
не было. Никто не пострадал. Здание надолго закрылось 
на реконструкцию. Нас же в сентябре 1979 года сразу 
перевели в бассейн при 33-й школе, который как раз 
был достроен. Директором стал Валентин Алексеевич 
Князев. А пока не было бассейна, ездили в Тейково зани-
маться в армейском бассейне – там было три дорожки. 
Потом организовывали летние выезды. Тренировались 
на Украине в 50-метровом бассейне, ездили туда со 
своими матрасами. Сто человек. Снова бассейн на улице 
Смирнова открыли в 1987 году, тогда же было создано 
добровольно-спортивное общество профсоюзов ВДСФО 
России. Директором бассейна стал Александр Юрьевич 
Зяблов.

– Были у вас в группе те, кто боялся воды? Как вы 
им помогали?

– Простым упражнением: сначала стоя, держась за 
бортик, дышать в воду. Потом голову опустить, ноги 
вытянуть, лежать. А потом самое главное – отпустить 
бортик. Одну руку отпустил, ноги работают, другую 
руку. И так поочередно. А потом – отпустить – взять, 
отпустить – взять бортик. Самое сложное в плавании на 
спине – таз не опускать. Я выдумал такое упражнение: 
пловец шест держит, а я другой его конец. И вот говорю: 
«таз держи, таз держи». Потом надо добиться того, чтобы 
он не держался за шест. Я держу шест, отпускаю, он всё 
делает хорошо. Говорю: ты видишь, что я шест-то не 
держу? И вот так научиться быстрее всего. 

– Был у вас опыт обучения плаванию взрослых? 
– Со взрослыми в платных группах занимался. Од-

нажды к нам привели бабушку 80 лет, она боялась воды, 
и вот ее внук поддерживал, и под моим руководством 
учили. Постепенно научилась плавать. Так что пределов 
тут ни для кого нет. Научиться можно в любом возрасте.

– Среди ваших выпускников немало тех, кто до-
стиг хороших результатов. Что им помогало?

– Если на тренировке внимательно слушает, всё вы-
полняет, старается, не болтает ни с кем, то и результаты 

приходят. Александр Зяблов всегда был лучшим, Лариса 
Владиленовна тоже. Мастер спорта СССР Анна Рынди-
на всех выигрывала всегда, кандидат в мастера спорта 
Наталья Зобнина, мастер спорта Алексей Кочнев, мастер 
спорта Павел Китаев… До сих пор Павел и Алексей при-
ходят ко мне в гости, делятся достижениями, вспомина-
ют спортшколу… 

Благодарю за помощь и интересную беседу Галину 
Леонидовну Корчевую, супругу Владимира Алексеевича. 
Они познакомились в бассейне на улице Смирнова (Га-
лина Леонидовна начинала с регистратуры, а потом 
работала в бассейне бухгалтером). 

Алексей Кочнев,  
ученик Владимира Корчевого

– Я был одним из последних воспитанников 
Владимира Алексеевича с 2018 по 2021 год. В 
марте 2019-го выполнил норматив кандидата 
в мастера спорта, а в сентябре 2020 года я 
впервые проплыл по нормативам мастера 
спорта, но тогда мне его не зачли: официальный 
приказ вышел только в декабре 2021 года. 

Владимир Алексеевич – один из самых 
грамотных тренеров, которых я знаю. Большую 
часть времени на занятиях он уделял технике 
плавания. Я считаю, что это очень повлияло 
на мои результаты. Владимир Алексеевич 
часто вносил новшества в наш тренировочный 
процесс, как в теоретической, так и в 
практической части. Он всегда подбадривал 
и мотивировал на победу. Я хочу выразить 
огромную благодарность Владимиру 
Алексеевичу за тот вклад, который он сделал 
для нас и лично для меня, думаю, без него путь к 
результатам был бы куда дольше.

Поплыли на глубину истории 
первых бассейнов

85 лет исполнилось одному из первых в нашем регионе тренеру по плаванию – Владимиру Алексеевичу Корчевому. 
Он был из тех, кто в 1960-е начинал работать в только открывшемся бассейне на улице Смирнова. Приехал по распределению после ленинградского института 
имени Лесгафта. Более 50 лет проработал в спортивной школе № 10 – до 2021 года, пока не выполнили норматив мастера спорта его последние воспитанники

текст: Надежда Садовникова
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Что об этом думают специалисты?  
Мы поговорили с Валентиной  
Верёвкиной – врачом-психиатром   
областной клинической психиатриче-
ской больницы «Богородское».

– Валентина Владимировна, весной мы при-
выкли неадекватное поведение как со стороны 
окружающих, так и свое собственное списывать 
на сезон. Но есть ли научное подтверждение этой 
взаимосвязи?

– «Весеннее обострение» – скорее, бытовой термин, 
нежели медицинский. Но изменение психоэмоциональ-
ного и физического состояния человека с приходом 
весны действительно доказано наукой. Влияют перепады 
температуры и атмосферного давления, увеличение 
светового дня, изменение гормонального фона, дефицит 
витаминов. Оно может проявляться как в повышении 
активности, работоспособности, так и наоборот – уста-
лостью, апатией и даже депрессией.

Особенно сезонность сказывается на людях, которые 
подвержены аффективным расстройствам (аффектив-
ному расстройству, рекуррентной депрессии, сезонному 
аффективному расстройству). У людей, страдающих 
депрессией, она может усугубиться, человек с биполяр-
ным расстройством может впасть в депрессию или в 
маниакальное или гипоманиакальное состояние, сходное 
с манией, но менее тяжелое в своих проявлениях. 

– Как проявляется мания?
– Это повышенное настроение, повышенная ум-

ственная работоспособность, высокая двигательная 
активность, чувство «особой ясности в голове». В такие 
моменты человеку кажется, что ему «всё по плечу», он 
«легок на подъем», у него достаточно легко формируют-
ся идеи собственного превосходства, величия, могу-
щества. Ему достаточно для сна меньшего количества 
времени, или же он перестает спать вовсе, но при этом 
не чувствует себя разбитым или невыспавшимся. Скорее, 
наоборот – ему кажется, что его энергии хватит, чтобы 
свернуть горы.

Гипоманиакальное состояние является промежу-
точным между манией и нормой. Напоминает чувство 
радости, общего подъема после хорошей новости, 
приятного значимого события. Отличается лишь тем, что 
оно возникает без видимых внешних «положительных» 
событий и может длиться долго: от нескольких дней до 
нескольких месяцев.

– Так это же идеальное состояние. Зачем его ле-
чить?

– Именно в таком маниакальном состоянии люди 
часто совершают необдуманные поступки, принима-
ют поспешные решения – могут потратить неразумно 
большое количество денег, раздать имущество, набрать 
кредиты и всё спустить, бросить работу, учебу, уйти из 
семьи, изменить внешность. 

Надо всегда помнить: у организма есть резерв. Ско-
рее всего, спустя какое-то время маниакальное состоя-
ние перейдет в депрессию и апатию.

– В связи с тем, что сейчас информация стала 
широко доступна, мы очень любим ставить диагнозы 
себе и окружающим. Где граница между здоровьем и 
нездоровьем с точки зрения психиатрии? 

– Грань между патологией и нормой условна. То, 
что не является патологией, условно считается нормой. 
Под патологией в психиатрии понимается нарушение 
психических процессов, когда человеку субъективно 
тяжело переносить переживания, либо же нарушается 
функционирование, что приводит к социально непри-
емлемому поведению. Каждый случай рассматрива-
ется индивидуально. Важно выяснить, в чем причина 
состояния. Та же самая печаль может быть связана 
с утратой. И тогда это не патология, а естественная 
реакция психики на ситуацию горя. Иногда внешние 
факторы при определенном стечении обстоятельств 
вызывают психические расстройства. Например, ситу-
ация утраты, горя при истощенных резервах организма 
может привести к депрессивной реакции, и крайне 
важно, чтобы человеку была оказана своевременная 
квалифицированная помощь.

– Для кого-то весна связана в первую очередь с 
желанием похудеть и с подсчетом калорий… 

– Всё хорошо в меру. Навязчивый подсчет калорий 
может привести к такой группе заболеваний, как РПП, 
в частности нервная анорексия или нервная булимия. 
Нервная анорексия связана с недовольством своей 
внешностью, имеющейся или кажущейся полнотой. 
При этом пациенты пытаются ограничивать себя или 
полностью отказываться от еды, перегружают себя 
физическими упражнениями. А нервная булимия, в свою 
очередь, это бесконечный цикл, когда человек переедает 
и сразу же избавляется от пищи. 

Лучше выбрать полноценное, регулярное и сба-
лансированное питание, не делить еду на «плохую» и 
«хорошую», пить больше воды,  взять за привычку гулять 
не менее 30 минут в день, заниматься спортом для по-
лучения удовольствия. И самое главное, нужно помнить, 
что вес и физическая форма не являются отражением 
характера и достоинств человека.

– Многие верят, что наше состояние зависит от 
того, как сойдутся звезды, особенно сейчас в тренде 
ретроградный Меркурий. На него списывают всевоз-
можные чудачества. Это явление, кстати, протекает 
прямо сейчас – с 1 по 25 апреля. Есть ли основания 
верить в это?

– Научного подтверждения влияния ретроградного 
Меркурия на психику человека нет. Он является все-
го лишь оптической иллюзией движения Меркурия в 
обратном направлении. Но на самом деле траекторию 
Меркурий не меняет. Все планеты Солнечной системы 
вращаются только вокруг Солнца, но по орбитам разного 
размера и с разной скоростью. Ученые даже проводили 
эксперимент, пытаясь определить влияние ретроградно-
го Меркурия на жизнь человека – все попытки оказались 
тщетными. Но многие действительно списывают многое 
на влияние ретроградного Меркурия. Человеку всегда 
удобнее, когда есть объяснение тем или иным процессам 
и поступкам.

– По вашим наблюдениям как врача, насколько 
высока сейчас тревожность в обществе?

– Очень высока. Общество стало больше трево-
житься. Влияние оказывает и смена сезона, и неста-
бильная ситуация в стране, и переизбыток информа-
ции. Люди пытаются понять, что с ними происходит, 
читают множество интернет-ресурсов. С одной 
стороны, это хорошо. Но есть и безусловные минусы 
такой «информированности». Можно привести анало-
гию, когда у человека начинается кашель, он открывает 
интернет и находит там множество страшных диагно-
зов с похожими симптомами, примеряя их, разумеется, 
на себя. Здесь то же самое. При возникновении тревоги 
не нужно бояться обращаться к специалистам. Каждый 
человек индивидуален, и лечение назначается согласно 
его жалобам, его состоянию. И кому-то достаточно 
психотерапии, а кому-то потребуется присоединение 
лекарственных препаратов.

– Люди, испытывающие трудности, редко об-
ращаются к психиатрам, полагая, что это врач для 
«избранных».

– Действительно, психиатрическая служба очень 
стигматизирована и окутана мифами, красочно подана 
кинематографом. В то же время в понятие «здоровье» 
Всемирная организация здравоохранения включает и 
социальное, и физическое, и психологическое состояние 
человека, а не отсутствие болезней. И если человек здо-
ров физически, но ему эмоционально плохо, его нельзя 
назвать полностью здоровым. 

– То есть консультации психиатра хоть раз в жиз-
ни могут понадобиться любому, даже самому здоро-
вому человеку? 

– Ну конечно. Психиатр – это врач, который 
поможет стабилизировать состояние, в том числе и 
здоровому человеку, столкнувшемуся с тяжелыми 
жизненными обстоятельствами. Специалист поможет 
подобрать терапию, подходящую в определенный мо-
мент. Все люди уникальны, к каждому нужен индиви-
дуальный подход, а психиатр – врач, который поможет 
справиться с трудностями не только весной, но и в 
любое другое время года 

текст: Светлана Иванова

ЖЕЛАНИЕ ВЛЮБИТЬСЯ? 
Или весеннее обострение…
Про весну написано немало. Поэты называют ее временем влюбленности,  
а люди, чей труд связан с общением, – периодом весеннего обострения.  
И во многом они правы: когда природа пробуждается от зимней спячки,  
даже адекватные люди зачастую совершают странные поступки



11безопасностьt.me/rk37_news vk.com/rk_ivanovork37.ru

текст: Светлана Иванова

Почему так рано?
Столь раннюю активность членисто-

ногих эпидемиологи связывают с погод-
ной аномалией. Клещи пробуждаются в 
раннюю весну, становясь подвижными 
при температуре от +1 до +3 °C, а активи-
зируются при +7 до +10 °C. Идеальные ус-
ловия для них – температура воздуха от 
+16 до +26 °C и влажность от 55 до 80%. 
Обычно сезонная активность клещей 
начинается в конце апреля, достигая пика 
с середины мая по середину июня, после 
чего снижается. Завершение сезона при-
ходится на третью декаду октября, но в 
некоторых зонах это может происходить 
и в начале ноября. В этом году идеаль-
ные условия сложились уже во второй 
половине марта. Именно тогда появились 
и первые «жертвы».

Сам по себе укус клеща не страшен, 
но он может привести к передаче различ-
ных инфекционных заболеваний. Наибо-
лее опасны клещевой вирусный энцефа-
лит, болезнь Лайма (боррелиоз), а также 
анаплазмоз и эрлихиоз – эти бактериаль-
ные инфекции также могут передаваться 
через укусы и вызывать разнообразные 
симптомы, включая лихорадку, головную 
и мышечные боли.

Если клещ всё же присосался, очень 
важно его извлечь грамотно. Лучше это 
сделать в травмпункте. «Снимать его 
следует осторожно, чтобы не оборвать 
хоботок. Необходимо соблюдать следу-
ющие рекомендации: захватить клеща 
пинцетом или обернутыми чистой 
марлей пальцами как можно ближе к его 
ротовому аппарату и, держа строго пер-
пендикулярно поверхности укуса, повер-
нуть тело клеща вокруг оси, извлечь из 
кожных покровов; место укуса продезин-
фицировать любым пригодным для этих 
целей средством (70% спирт, зеленка, 
одеколон); после необходимо тщательно 
вымыть руки с мылом, если осталась 
черная точка (отрыв головки или хоботка), 
продезинфицировать», – прокомменти-
ровал заведующий травматологическим 
пунктом 7-й городской клинической 
больницы Андрей Краснов.

Соблюдая требования безопасности, 
насекомое необходимо проверить на 
наличие инфекций. В Ивановской обла-
сти исследования в текущем году будут 
проводиться на базе двух лабораторий:

– ФБУЗ «Центр гигиены и эпидемио-
логии в Ивановской области» по адресу: 
г. Иваново, ул. Воронина, 12, телефон: 
(4932) 23-42-15;

– филиал ФБУЗ «Центр гигиены и 
эпидемиологии в Ивановской области в 
г. Кинешме, Заволжском и Кинешемском 
районах» по адресу: Ивановская область, 
г. Кинешма, ул. Спортивная, 16а, телефон: 
(49331) 5-92-74.

«При положительном результате 
исследования клеща на вирус клещевого 
энцефалита пострадавшему бесплатно 

вводится противоклещевой иммуногло-
булин, если от момента присасывания 
клеща прошло не более трех дней. Если 
в клеще обнаружены боррелии, то для 
назначения курса антибиотиков необхо-
димо обратиться к участковому педиатру, 
терапевту, инфекционисту по месту про-
живания», – отметили в управлении Рос- 
потребнадзора по Ивановской области.

Нужно ли вакцинироваться  
и как часто?

Для защиты можно использовать 
специальные спреи, также рекоменду-
ется обрабатывать территорию. Но наи-
более эффективной мерой безопасности 
эпидемиологи считают вакцинацию. На 
сегодняшний день существует вакцина 
только против клещевого вирусного 
энцефалита. Схема вакцинации сле-
дующая: первая доза вводится в день 
обращения, вторая – через 1–7 месяцев 
после первой (предпочтительно через 
два месяца). В случае необходимости 
экстренной вакцинации первая доза 
вводится в день обращения, вторая – 
через 14 дней. Ревакцинация проводится 
через год после введения второй дозы 
препарата, а далее каждые три года. 
Вакцинацию можно проводить в тече-
ние всего года, включая эпидемический 
сезон. Однако посещение мест с высо-
кой активностью клещевого вирусного 
энцефалита в эпидемический сезон 
рекомендуется не ранее чем через две 
недели после второй вакцинации, чтобы 
дать организму время сформировать 
иммунитет. Исследования показали, что 
все вакцины против клещевого вирусно-
го энцефалита, используемые в России, 
взаимозаменяемы.

А как же братья меньшие?
Кошки и собаки – в особой зоне 

риска. Клещ может заразить питом-
ца таким опасным заболеванием, как 
пироплазмоз (преимущественно это 

касается собак). Это заболевание крови, 
из-за которого у животного поражается 
печень, почки и селезенка. 

«Владельцы, которые полагают, что 
клещи водятся исключительно в лесах, 
глубоко заблуждаются. Довольно часто 
в ветеринарные клиники поступают 
обращения от владельцев городских жи-
вотных. Клещи встречаются в городе на 
площадках, в парках, на газонах – везде, 
где есть высокая трава», – рассказала со-
трудница одной из ветеринарных клиник 
города Светлана Елисеева. Беда в том, 
что вакцин (прививок) от пироплазмоза 
не существует. Были попытки разрабо-
тать такие препараты, но из-за того, что 
возбудителем является простейшее, а не 
вирус или бактерия, это оказалось пока 
невыполнимой задачей для ученых. Поэ-
тому основными мерами профилактики 
являются средства от клещей – капли на 
холку, спреи, ошейники, а в последние 
годы – таблетки для защиты собак от 
пироплазмоза.

О том, какой препарат лучше и на-
дежнее, мы поговорили с ветеринарным 
врачом и зоопсихологом Еленой Гордее-
вой. Специалист уверена, что ни один из 
них не дает стопроцентной защиты. Важ-
но быть внимательнее к своему питомцу 
и регулярно следить за его состоянием. 

«Люди, имеющие собак, часто спорят 
о том, чем одно средство от клещей 
лучше другого. Препараты, за которые 
бьются любители собак, различаются 
по действующим веществам. Их четыре: 
флураланер, афоксоланер, сароланер и 
лотиланер. Все они относятся к группе 
изоксазолинов. Механизм действия схож. 
И побочку при неправильном использо-
вании мы получим одну и ту же», – от-
метила специалист. По ее словам, очень 
важно регулярно осматривать питомца и 
мониторить его состояние.

«Чаще измеряйте собакам перед ноч-
ным сном ректальную температуру элек-
тронным градусником. Лучше лишний 

раз убедиться, что температуры нет. Если 
она повышена (39,5 и выше), тщательно 
ищите клеща. Нет клеща, а температура 
высокая – утром измерьте еще раз. Если 
утром она в пределах нормы (38,5–39), 
можно выдохнуть. Нашли клеща? Уда-
лите его, измерьте температуру. Темпе-
ратура нормальная? Выдохните. Но всё 
равно следите за собакой внимательно и 
измеряйте температуру два раза в день. И 
если температура 39,5, лучше рассказать 
об этом вашему ветеринарному врачу. 
Не стоит на 100% надеяться на защиту от 
клещей. Будьте просто внимательны», – 
отметила ветеринарный врач.

Экспедиция по изучению 
клещей

Кандидат биологических наук 
Александр Тихомиров рассказал, что от 
страшных заболеваний и человека, и пи-
томцев обезопасят современные системы 
защиты и собственная бдительность. 

«Клещи в своем формировании 
проходят четыре этапа – яйцо, личинка, 
нимфа и взрослая стадия. На человека 
и животных нападают только взрослые 
особи. Жертв клещи поджидают, сидя на 
земле или траве, выставив передние лапки, 
на которых находятся специальные органы 
чувств, реагирующие на тепло и запах. Он 
выбирают мягкую кожу, где максималь-
но можно прикрепиться – на сгибах рук, 
ног, за ухом, на шее. Важно, чтобы была 
защитная одежда с плотными манжета-
ми и воротником. Поэтому, придя домой, 
необходимо первым делом осмотреться. 
Чем раньше заметить клеща, тем легче его 
извлечь». Ученый рассказал, что много лет 
назад даже принял участие в экспедиции 
Института тропической медицины.

«Мы ездили на четыре месяца в 
Саяны, в экспедиции принимали участие 
студенты университета, а также группа 
студентов медицинского института. Наш 
инструмент напоминал большой флаг, 
полотно необходимо было уложить на 
землю и пройти с ним по известным 
маршрутам. Каждые 50 метров мы 
записывали показания: сколько клещей 
сняли с флага и с себя. Иногда полу-
чалось больше ста на километр. Но на 
обработанных территориях – в зоне 
строительства Саяно-Шушенской ГЭС их 
было значительно меньше или не было 
совсем. Потом этих клещей направляли 
в лабораторию на исследование, там 
работали уже специалисты мединсти-
тута. Насекомых проверяли на наличие 
вируса: этот показатель был 1 на 1000. 
То есть зараженных клещей крайне мало, 
но людей, перенесших энцефалит в той 
полосе, – много, поскольку прививок 
чаще всего не делали», – поделился на-
блюдениями Александр Тихомиров.

Будьте бдительны. Заразных клещей 
не так много. Но это не повод быть безот-
ветственными 

СЕЗОН ОТКРЫТ
В этом году теплая, по-настоящему летняя погода устоялась неожиданно рано. А потому и сезон активности клещей сместился. 

Роспотребнадзор сообщает, что медицинские учреждения региона зарегистрировали уже семь обращений.  
Мы спросили специалистов: как обезопасить себя и близких в опасный сезон?
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текст: Николай Голубев 

Покорнейше просят Вас…
Приглашения на свадьбу до сих пор принято подписывать и рассылать гостям. Такие открытки потом, как правило, 

долго хранятся, хотя содержание их в большинстве случаев однотипно: имена новобрачных, место торжества. 
В некоторых семьях, а также в музейных фондах сохранились еще дореволюционные приглашения из Иваново-Вознесенска. 

Несмотря на скупость их текстов, можно сделать интересные наблюдения

Бал и стол от Фокиных
В собрании Владимиро-Суздальско-

го музея-заповедника хранится пригла-
сительный билет за 1877 год – на твер-
дом картоне, с золочением и теснением; 
рукописный шрифт нанесен литограф-
ским способом. Никон Николаевич и 
Прасковья Никифоровна Фокины «по-
корнейше просят пожаловать» к ним на 
бал и вечерний стол в день бракосочета-
ния их сына Якова Никоновича с девицей 
Агнией Геннадьевной Бурылиной. «Вен-
чание имеет быть в Благовещенской 
единоверческой церкви в 3 час., а 
бал в собственном доме 
в г. Иваново-Вознесенске». 

Собственный дом Фо-
киных – это краснокир-
пичное здание на улице 
Советской, где сейчас рас-
полагается музыкальная 
школа № 4. Там частично 
сохранились интерьеры, 
пара дная лестница,  бо-
гатая лепнина, настенная 
живопись. Всё это дает 
возможность представить, 
как мог выглядеть свадеб-
ный бал. В этом же особня-
ке, судя по всему, потом и 
жили молодые. 

Интересно, что по одному 
радостному поводу сохранились 
три разных приглашения: 

 самое первое – от имени 
отца невесты Геннадия Диодо-
ровича Бурылина «на бал и ве-
черний стол в день сговора [по-
молвки] Агнеи с Яковом Никоновичем 
Фокиным» (12 января);

 второе приглашение уже от старших 
Фокиных – на свадебные торжества 16 ян-
варя (текст приведен выше);

 третье – «на бал и вечерний стол», 
который давали сами молодожены (уже 
под одной фамилией) и родители мужа 
18 января 1877 года. 

Любопытно, что отец и сваты писали 
имя невесты на пригласительных по-раз-
ному: Агнея и Агния.

Спустя 11 лет всё те же Никон Нико-
лаевич и Прасковья Никифоровна, а также 
бывшие молодожены Яков Никонович и Аг-
ния Геннадьевна Фокины рассылали пригла-
шение уже «на бал и вечерний стол в день 
бракосочетания их внука и сына Федора 
Яковлевича с Евдокией Федоровной Вито-
вой 7 февраля 1886 года». Вероятно, речь 
идет о сыне Якова Фокина от первого брака. 
Торжество проходило в Доме обществен-
ного собрания в Иваново-Вознесенске. Из-
вестно, что там был зал на 250 мест. Сейчас 

это здание перестроено, в 
нем располагается областная 
филармония. 

В том же месте состоя-
лись балы по случаю брако-
сочетаний и сговоров других 
детей Якова Фокина: дочери 
Матрены с Василием Петро-
вичем Дербёневым (1888 го-
да), сына Николая с девицей 
Еленой Ивановной Кокоре-
вой (1889 года), дочери Фели-
цаты с Петром Кирилловичем 

Волковым (1893 
года). 

П р и -
гласитель-

ные билеты 
на эти тор-

жества выгля-
дели не так парадно, 

как у родителей, зато на 
них можно прочитать адрес изготовителя: 
«Литография И. Барнета, Москва». На ка-
ждую открытку нанесены художественные 
монограммы с именами брачующихся. 

Иначе выглядит приглашение на бра-
косочетание младшего сына Сергея Яков-
левича Фокина с Еленой Павловной Дербе-
нёвой. Эту свадьбу, видимо, играли уже в 
начале ХХ века. Но бал проходил всё в том 
же Доме Общественного собрания.

С московским размахом
Свадьбы знатных иваново-вознесенцев 

устраивались и в Москве. Так, в 1884 го-
ду в доме Фоминых на Долгоруковской 
улице состоялся бал по поводу сговора 
Ольги Харлампиевны Куваевой с Алек-
сандром Ясигкритовичем Балиным (он из 
семьи южского фабриканта). Интересно, 
что пригласительные рассылались не от 
родителей невесты, а от имени сестры 

и ее мужа: 
Николая Ген-
надьевича и 
Надежды Хар-
лампиевны Бу-
рылиных. 

В е н ч а н и е 
также проходило в Москве «в Троицкой 
Единоверческой церкви, что у Салтыков-
ского моста», а свадебный стол был накрыт 
в доме купца Бахрушина в Златоустинском 
переулке (сохранился пригласительный би-
лет от имени родителей мужа. Контора Ба-
линых находилась к тому времени в Москве). 

На рубеже веков ивановская моло-
дежь, видимо, активно перебиралась в 
Белокаменную: сначала за образованием, 
потом на ПМЖ. Так, в 1897 году девица 
Александра Дмитриевна Бурылина в Мо-
скве вышла замуж за потомственного по-
четного гражданина Ельца. Сохранилось 
приглашение-разворот: на одной сторо-
не текст от имени родителей жениха, на 
другой – невесты: «Дмитрий Геннадьевич 
и Анна Александровна Бурылины в день 
бракосочетания дочери своей Александры 
Дмитриевны с Иваном Митрофановичем 
Жаворонковым, покорнейше просят Вас 
пожаловать к венчанию, которое имеет 
быть 8 ноября 1897 г. в 1 ч. дня в церкви 
Гребенской Божией Матери, что на Лу-
бянке, в Москве, а оттуда на обед в Боль-
шую московскую гостиницу».

(Отмечу, что ни упомянутая церковь, 

ни гостиница до наших дней не сохрани-
лись. Они были в самом центре Москвы.) 

В январе 1917 года от имени двух се-
мейств (шуйских купцов Турушиных и 
ивановских Дербеневых) рассылались при-
глашения на московскую свадьбу их детей 
Леонида Ивановича Турушина и Анны Пав-
ловны Дербеневой. Венчание проходило в 
Троицкой в полях церкви на Никольской 
улице, а «вечерний стол» в роскошном 
«Славянском базаре».

Т а к ж е 
в Москве прошла свадьба 

еще одной дочери Павла Дербенева (ива-
ново-вознесенского городского главы в 
1894–1905 гг.). Вера Павловна Дербенева 
венчалась с ивановским купцом Аркадием 
Николаевичем Дарьинским в церкви Иоанна 
Предтечи на Земляном валу, а обед давался 
в доме Новикова на углу Брестской улицы. К 
сожалению, на этом билете не отмечен год, 
но в нём отпечаталась обновленная форму-
лировка: родители молодоженов «просят 
оказать им честь пожаловать…».

Все эти пригласительные наглядно по-
казывают пересечения известных иванов-
ских фамилий. Интересно наблюдать, как 
новобрачные спустя десятилетия устра-
ивают свадьбы уже для своих детей. По 
дизайну открыток можно делать выводы 
о развитии типографского дела. Есть над 
чем подумать историкам: на некоторых 
пригласительных указывается только ме-
сто бала без упоминания места венчания. 

В музейных фондах можно найти при-
глашения и на другие иваново-вознесенские 
свадьбы. Любопытно сопоставить даты. 
Например, Геннадий Диодорович Бурылин 
16 января 1877 года выдал замуж дочь (о 
той церемонии речь шла в самом начале), а 
26 января того же года женил сына – Дми-
трия, впоследствии известного ивано-
во-вознесенского коллекционера 

В советское время дизайн и содержа-
ние пригласительных билетов изменился 
разительно. Об этом читайте в одном из 
ближайших номеров «РК».


